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[bookmark: N10A42]
Zusammenfassung


Die neurodegenerative Erkrankung des Idiopathischen Parkinson-Syndroms geht mit einer hohen Belastung für die Betroffenen und einem deutlichen Verlust des partnerschaftlichen Funktionsniveaus einher. Angehörige von Patienten (N=110) wurden in der vorliegenden Studie mittels Fragebogen zur eigenen Depressivität (PHQ-9), zur eigenen Progredienzangst (PA-F-P-KF), zur Partnerschaftsqualität (PFB) sowie zu den wahrgenommenen Alltags- und nonverbalen Defiziten der Patienten befragt. 26% der Frauen und 11% der Männer zeigten Depressivitätswerte über dem Cut-off, 51% der Frauen und 41% der Männer dysfunktionale Progredienzangst und ca. 60% klassifizierten ihre Partnerschaft als unglücklich. Die Schwere der Symptomatik und ihre Belastung weisen eine deutliche Geschlechtsspezifität auf: Männliche Parkinson-Patienten werden von ihren Partnerinnen als von einer stärkeren Symptomatik betroffen eingeschätzt, Frauen weisen als Angehörige von Parkinson-Patienten mehr psychische Belastung auf. Hier zeigt sich ein starker korrelativer Zusammenhang zwischen Alltagsdefiziten und Depressivität (r=0,40, p<0,05), Progredienzangst (r=0,40, p<0,05) und Partnerschaftsqualität (r=−0,52, p<0,05) sowie nonverbalen Defiziten und Depressivität (r=0,37, p<0,05), Progredienzangst (r=0,27, p<0,05) und Partnerschaftsqualität (r=−0,49, p<0,05). Mittels Regressionsanalysen zur Vorhersage von Partnerschaftsqualität konnte ein Regressionsmodell mit 46% Aufklärung entwickelt werden. Kognitive Einschränkungen im Alltag, mangelnder Blickkontakt, körperliche Beweglichkeit und Schmerzen stellten sich als stärkste Prädiktorvariablen heraus. Der starke Zusammenhang zwischen Partnerschaftsqualität und Einschränkungen des Morbus Parkinson-Betroffenen wird auf die Frage hin diskutiert, ob nicht gezielte paartherapeutische Interventionen hilfreich für den möglichst langen Erhalt der Partnerschaftsqualität sein können.
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Abstract


A Parkinson’s disease is attended by high strain for the patients and an obvious loss of relationship functioning. Partners of patients (N=110) were evaluated via self-assessment in terms of own depression (PHQ-9), own fear of progression (PA-F-P-KF), relationship quality (PFB) as well as perceived deficits in everyday life and nonverbal communication. 26% of women and 11% of men showed depression scores, 51% of women and 41% of men dysfunctional fear of progression and about 60% were unsatisfied with their relationship. Gender-specific differences regarding the severity of the symptoms and their distress occurred. The severity of symptoms was estimated highest by spouses of male patients with Parkinson’s disease, whereas female spouses showed higher psychological distress than male spouses. Moreover, restrictions of everyday life were associated with depression (r=0.40, p<0.05), fear of progression (r=0.40, p<0.05) und relationship quality (r=−0.52, p<0.05) as well as deficits in nonverbal communication with depression (r=0.37, p<0.05), fear of progression (r=0.27, p<0.05) und relationship quality (r=−0.49, p<0.05). Regression analysis to predict relationship quality explained 46% of the variance. As significant predictors emerged cognitive deficits in everyday life, lacking eye contact, physical mobility and pain. Due to the high association of relationship quality and restrictions through the Parkinson’s disease, interventions with couples were discussed.
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